

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN; MORA, 3, 4 y 5

AÑO XXVII VIERNES, 20 NOVIEMBRE 1936

NUMERO 8.370

TELEF. 1975

FRANQUEO CONCERTADO

Las columnas Asencio y Barrón penetraron en el Parque del O. y paseo de Rosales, entrando en el Campo del Moro y llegando hasta la estación del Norte, que está ardiendo, estableciéndose las tropas frente al Palacio Nacional y ocupando completamente el paseo de Rosales

HUBO AYER BOMBARDEOS INTENSOS DE LOS PUNTOS DE IMPORTANCIA MILITAR DE MADRID, CAYENDO UNA VERDADERA LLUVIA DE METRALLA SOBRE EL CENTRO DE LA CAPITAL Y SIENDO DERRIBADOS CUATRO AVIONES DE CAZA ROJOS

Los rojos continúan con sus crímenes: en la Cárcel Modelo de Madrid, fueron fusilados más de un millar de prisioneros, y fué también fusilado el Obispo de Ciudad Real. — El Gobierno de Burgos ha cerrado por cinco días la frontera francesa. — El frente internacional anticomunista, integrado por Alemania, Italia, Austria y Hungría, se ha visto aumentado por el Japón. — El General Franco ha declarado en un discurso que el reconocimiento de su Gobierno por Italia y Alemania tenía una importancia capital para los futuros destinos de la nueva España. — La anarquía toma proporciones alarmantes en Bilbao. — Ha pasado por Avila el que ha de ocupar la Alcaldía de Madrid. — La principal preocupación del nuevo Municipio madrileño será el abastecimiento de la capital

REFORMA AGRARIA DE ARTA

El ideal

IV

A fin de evitar confusionismos de consignar que las parcelaciones de tierras, que van a verificarse en Artá, aunque muy apreciables desde el punto de vista social, no constituyen, sin embargo, el ideal a que aspiran los sociólogos cristianos.

¿Cuál es este ideal?

Voy a decirlo, brevisimamente. La Sociología cristiana reconoce, afirma y defiende el derecho de propiedad privada. Pero distingue taxativamente este derecho de su uso.

Si el propietario necesita sus bienes para sí, para los suyos o para el decoro de su hogar, entonces el derecho y el uso se confunden. Mas, lo que excede debe tenerlo, "no como propio, sino como común, de tal suerte, que fácilmente lo comunique a otro cuando lo necesite. (R. N.) Es decir: la propiedad tiene una función social a beneficio de la comunidad, o sea: sobre la propiedad de los bienes excedentes, para "una especie de servidumbre social que obliga al propietario a utilizar su propiedad para el bien del conjunto social". (P. Ruten).

Una de las aplicaciones de esta función social consiste en la obligación que tienen los propietarios de

grandes extensiones de tierra, de parcelarla, dando facilidades a los obreros rurales para que puedan hacerse propietarios de una porción de tierra.

¿Cuánta extensión debe adjudicarse a cada adquirente?

El ideal está en el "patrimonio familiar". A saber: debería entregarse a cada familia una parcela de tierra que absorbiese su capacidad de trabajo y asegurase su subsistencia.

Son, por tanto, condiciones esenciales del patrimonio familiar: 1.º) que el poseedor del fundo sea una familia, y 2.º) que el fundo sea suficiente para su subsistencia y absorba su capacidad de trabajo.

Las parcelas de "Bellpuig" que actualmente serán adjudicadas a 17 familias de Artá, no constituyen lo que se ha venido en llamar "patrimonio familiar". No ha sido posible conseguir que lo fuesen.

Atendidas todas las circunstancias, se ha logrado todo cuanto se podía lograr, lo cual es, en realidad, muchísimo y muy digno de ser apreciado.

No me cabe, empero, duda alguna de que en sucesivas parcelaciones se irá mejorando la práctica actual.

Bartolomé Quetglas, Pbro.

Palma, 16 Novbre. 1936.

Cr. de 8 de enero último (D. O. núm. 7).

3.º El Jefe de los Servicios de Intendencia de Baleares, dispondrá el número de individuos que deben marchar cada día, dentro de las fechas indicadas de acuerdo con los Cuerpos y las Compañías de Ferrocarriles, a fin de que los transportes se efectúen sin aglomeraciones.

4.º A los individuos que marchen licenciados, se les hará saber que quedan obligados a cumplir las disposiciones que dicten los Jefes de Milicias Ciudadanas de sus respectivas localidades, a las cuales pertenecerán como milicianos desde el día de licenciamiento.

A dicho fin el próximo día 25 los Cuerpos remitirán a esta Comandancia triplicada relación nominal por

AYER SE REUNIO LA COMISION GESTORA DE LA DIPUTACION

Bajo la presidencia del señor Obrador, y con asistencia de los gestores provinciales señores Moragues, Alabern, Fiol, Bisellanch, Pascual y Palmer, se reunió ayer, al medio día, la Comisión Gestora de la Diputación provincial.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

Se dió cuenta de un oficio del señor Ingeniero - Director de Vías y Obras provinciales, acompañando las cuentas de gastos de obras de conservación durante el mes de Septiembre en los caminos vecinales número 431, denominado "del faro de Pollensa a la Cala del Pino de la Posada", y número 10, denominado "del km. 12 de la carretera de Palma a Portocolom al Caserío dels Republicans".

Se dió cuenta de un oficio del Depositario de fondos provinciales dando cuenta de haberse recaudado 946'20 ptas.; por expedición de sellos provinciales.

También se dió cuenta de un oficio del Arquitecto provincial, acompañando el proyecto de Cementerio de la villa de Sineu.

Quedó sobre la Mesa un expediente instruido al Médico-Jefe del Servicio de Maternidad del Hospital provincial de esta ciudad, don Bartolomé Darder Cánaves, en cumplimiento y a efectos de lo dispuesto en los artículos tercero y cuarto del Decreto de 13 de septiembre último.

También quedó sobre la mesa otro expediente incoado al Médico Jefe de Medicina General del Hospital provincial de esta ciudad, don Juan Trián Barceló.

Se destituyó al Auxiliar del Servicio de Recaudación de Contribuciones e Impuestos del Estado a cargo de esta Diputación don José Más Rubí.

Se destituyó igualmente al Auxiliar técnico-administrativo de la Intervención de fondos provinciales D. Vicente Garcés Bonafé.

Se dió cuenta de una instancia del Médico interno de la Clínica Mental de Jesús, don Lorenzo Villalonga, solicitando un mes de licencia para asuntos propios. Se acordó conceder

cada uno de los pueblos a donde dichos licenciados vayan a residir, para curso al Teniente Coronel Inspector y respectivo Jefe de Sector de las Milicias mencionadas.

5.º Asimismo remitirán al Excmo. Sr. Presidente de la Diputación Provincial, duplicada relación de todos los individuos que por marchar licenciados cesan en el percibo de la pensión de tres pesetas que disfrutaban.

6.º El próximo día 25, los Jefes de los Cuerpos darán cuenta del resultado del licenciamiento.

Lo que se publica en la orden general de este día para conocimiento y cumplimiento.

El Comandante Jefe de Estado Mayor, Carlos Marín de Bernardo.

el permiso.

Pasó a la Ponencia correspondiente una instancia del Presidente de la Juventud Antoniana, solicitando el apoyo moral y material de esta Diputación para la Cabalgata de los Reyes Magos, que el día 5 del próximo mes de Enero se propone celebrar.

Se acordó dar un voto de gracias al industrial don Juan Carbonell por

UNA INTERESANTE CARTA DEL Sr. GIL ROBLÉS

Al Jefe nacional de milicias y juventudes de Acción Popular

Nuestro colega "El Correo de Andalucía" publica, en su número del día 17 de Octubre último, que recibimos ayer, la siguiente carta:

"Lisboa, Octubre 1936.

Señor don Luciano de la Calzada, jefe nacional de milicias y juventudes de Acción Popular. — Valladolid.

Mi querido amigo: Con la más viva alegría he leído la felicitación que el mando ha dirigido a nuestras milicias por el valor, serenidad y disciplina demostrados en el frente de Avila y Guadarrama.

Al rogarte hagas presente a esos chicos mi más cordial y emocionada enhorabuena, quiero que les digas una vez más cuál es nuestra posición en el momento presente.

Con legítimo orgullo podemos subrayar el hecho de que tan pronto como estalló el movimiento nacional, nuestros jóvenes en todas las provincias se pusieron a las órdenes de la autoridad militar y solicitaron el honor de vestir como voluntarios el glorioso uniforme del Ejército. Y ahí están firmes en su puesto, derramando su sangre por España, haciendo por su Patria incluso el sacrificio de perder su especial significación dentro del movimiento, de renunciar a sus emblemas e insignias, para perderse en el anónimo del esfuerzo común y de la disciplina única.

Allí donde las circunstancias lo han impuesto y para que en el conjunto armónico del grandioso movimiento nacional no falte la nota austera de nuestras organizaciones, las milicias voluntarias de la J. A. P. llavan a las líneas de fuego la gloriosa

haber cedido a los fondos provinciales el importe de la caldera tubular instalada en la Clínica Mental de Jesús, cuyo precio es de 750 pesetas.

A continuación se dió cuenta de varios asuntos de trámite y orden interior.

Se acordaron varias admisiones en los establecimientos provinciales de beneficencia.

Terminado el orden del día, y por ligera indisposición, se retiró del Salón de Sesiones el Secretario de la Corporación, Sr. Font y Gorostiza. Ocupó su lugar el Oficial Letrado, Sr. Ribas.

A propuesta del Sr. Palmer, se acordó agradecer a Falange Femenina de las JONS el donativo de camisas azules en favor de niños de la Inclusa, a fin de poder éstos ingresar en las Milicias Juveniles de F. E.

Se acordó nombrar Auxiliar del Servicio de Recaudación a don Antonio Rosselló Barceló, en sustitución de don José Mas Rubí.

Igualmente se acordó nombrar Auxiliar técnico administrativo de la Intervención de fondos provinciales a la Srta. Angela Sancho, sustituyendo a don Vicente Garcés Bonafé.

Y, no habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

COMANDANCIA MILITAR DE BALEARES

ESTADO MAYOR

Con el fin de rendir un homenaje al pueblo español, después de ser reconocido el Gobierno Nacional por por la Nación italiana, y para solemnizar este hecho con un acto de confraternidad, esta tarde tendrá lugar un desfile por las calles de Palma, en el que tomarán parte fuerzas de la Armada italiana y de la guarnición y milicias de Palma.

El itinerario a recorrer será el siguiente: Muelle, Avenida de Antonio Maura, Paseo del Borne, Rambla, calle de los Olmos, plaza Eusebio Estada, Avenida de Alejandro Rosselló, calles del Sindicato y Colón, plaza de Cort, calles de Palacio, Victoria y Conquistador, Avenida de Antonio Maura y Muelle.

Palma, 20 de noviembre de 1936

Notas facilitadas ayer

Casi diariamente el Coronel Benjumeda visita las obras de fortificación e inspecciona las columnas que guarnecen la costa. Ayer, acompañado del Jefe de la Defensa móvil, estuvo en Pollensa, en cuya bahía se están realizando importantes trabajos.

Servicio de Plaza para el día 20 de noviembre de 1936.

Parada. Comandancia, Prisión, Hermanitas de los Pobres, Cárcel y Prisión Estaciones, Regimiento Infantería Palma núm. 36.

Sala de Armas, Grupo Mixto Artillería número 1.

Caballería, Grupo Ingenieros número 1.

Jefe de día, Comandante de Infantería don Ricardo Nouvilas Ruiz. Imaginaria, Comandante de Infantería don Adolfo Gracia y Ruí Alejo.

Visita Hospital primer Capitán Infantería don Guillermo Gual. Vigilancia los cuerpos de la Guarnición.

D. O. de S. E., El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.

Estado Mayor

Orden General del día 19 de Noviembre de 1936, en Palma de Mallorca.

Licenciamiento

El Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares, ha dispuesto que, a partir del próximo día 23, se conceda por todos los Cuerpos de esta Isla e Ibiza, licencia temporal a todos los individuos y clases del servicio ordinario que justifiquen estar casados y pertenezcan a los reemplazos de 1929 a 1931 inclusive; para lo cual se tendrán en cuenta las siguientes reglas:

1.º Los Cuerpos dispondrán lo conveniente, para que el día 23 marchen a sus hogares los individuos que fijen su residencia en pueblos más distantes, y al siguiente día 24 lo hagan todos los restantes, a excepción de los que deban marchar a Ibiza que continuarán afectos a sus cuerpos hasta la salida del primer barco. Se observará lo prevenido en las últimas disposiciones respecto a prendas de vestuario.

2.º Los Jefes de Cuerpo autorizarán las oportunas órdenes de marcha en uso de licencia temporal, en las cartillas militares de los interesados. Los licenciados harán el viaje por cuenta del Estado, dando cumplimiento a lo que dispone la O. Cr. de 27 de diciembre de 1933 (D. O. núm. 303) respecto a transportes. Para socorros de marcha se tendrá en cuenta lo prevenido en O.

ción de lo que en torno vuestro pasa dibuja vuestra actuación como desprovista de esplendor y de brillo, pensad una vez más que a nosotros nos ha cabido siempre la tarea nobilísima, de preparar el terreno para la siembra de lo que luego ha de ser espléndida cosecha de ciudadanía y patriotismo.

Que una vez más, cuando la Patria

LA ENSEÑANZA AGRICOLA EN LA ESCUELA PRIMARIA

Una circular del Gobernador civil

Nuestro país es esencialmente agrícola, casi la totalidad de los habitantes de nuestros pueblos viven dedicados a las labores del campo. Si el cultivo de la tierra es importantísimo siempre por ser sus productos la base primaria y fundamental de la vida, lo es mucho más en estos tiempos de aislamiento en que vive esta región. Ello hace que si en cualquier momento hubiésemos considerado conveniente la exaltación de su importancia, consideremos sea hoy un deber sagrado para nosotros estimular a todos los que dedican su actividad al arte de cultivar la tierra para que procuren sacar de ella el máximo rendimiento.

La enseñanza agrícola en la escuela primaria de los pueblos es pues hoy más que nunca de suma necesidad: Primero para dar al niño los conocimientos científicos sobre los cuales descansa la ciencia agrícola moderna y en segundo término para inspirarles amor a la vida del campo.

Porque si bien es verdad que el niño campesino puede recibir y recibe de sus padres una enseñanza práctica que no le podrá nunca dar la escuela es también cierto que el padre no le podrá explicar, porque las ignora, las nociones científicas en que se apoya cada día más el cultivo de la tierra. La razón y el por qué de las cosas que aplica el campesino en su labor cotidiana es misión de la escuela.

Estos y otros motivos que no hay para que detallar son los que me mueven a dirigirme a los señores Maestros de las escuelas de niños de esta región para que, consciente de que todos hemos de esforzarnos ahora más que nunca en que la labor educadora sea eficiente en todos sus aspectos, considere la importancia de esta materia y se presten al nuevo sacrificio que por ser en bien de la patria han de realizar con gusto como buenos ciudadanos que son y considerarse como un alto honor el figurar como han figurado siempre como una de las avanzadas en la noble causa de formadores del pueblo español y hoy de la generación que ha de reconstruir nuestro país haciendo la España fuerte, única y grande que nos impulsa a todos en un alarde de auto superación.

El Gobernador que suscribe espera que los señores Maestros de las escuelas de niños han de considerarse enrolados en esta nueva cruzada de amor al campo estableciendo enseñanzas agrícolas industriales, según

los siguientes programas: Primera. En todas las escuelas de niños de los pueblos se dedicará media hora diaria a una clase dada a los alumnos de sus secciones mayores sirviéndose de guión el programa que se adjunta. Esta clase se repetirá a los alumnos de la clase de adultos y para asistir a la misma se invitará a los jóvenes campesinos del pueblo.

Un abrazo muy fuerte de tu afectísimo y verdadero amigo, José María Gil Robles.

Palma, 12 de noviembre de 1936.

Mateo Torres

Sres. Maestros Nacionales de los pueblos de Baleares.

PROGRAMA

Lo que es una planta.

La tierra vegetal. Elementos que la integran.

Labores de cultivo. Cultivo intensivo.

El agua. Circulación del agua.

El sol. Zonas de cultivo.

Abonos.

Cereales. Panificación.

Legumbres.

El aceite.

El vino y el alcohol.

Arboles frutales.

El azúcar.

El tabaco.

Bosques.

Plantas textiles, tintorias, e industriales.

Industrias agrícolas: La seda, lana, la leche, la miel.

Animales de tiro.

Animales de corral.

Cueros y pieles.

Las fuerzas nacionales, continuando su ataque, han bombardeado eficazmente los alrededores del Palacio Real. Como los individuos encargados de la defensa del edificio se dieron cuenta del bombardeo, se dirigieron inmediatamente a los sótanos del Palacio, que, como es sabido, están convertidos actualmente en prisión de elementos derechistas; allí ordenaron el fusilamiento de gran número de ellos.

Oficiosamente se da la noticia de que en uno de los últimos ataques realizados en el frente de Madrid, sufrieron los rojos más de tres mil barrida de Cuatro Caminos y es un edificio en el que pueden magníficamente hacerse fuertes los nacionales y preparar sucesivas operaciones en las, entre muertos y heridos.

Las fuerzas nacionales atacaron el puente de Segovia con artillería y fusilería. La artillería roja se ha podido comprobar que ya apenas dispuso.

Roma. — El general Franco ha publicado una orden en la que avisa a todos los gobiernos para que no dejen navegar a sus buques por las costas catalanas, pues de no atender esta orden, se exponen a ser bombardeados por los nacionales. El glorioso buque "Canarias" ha bombardeado ya eficazmente las costas catalanas, logrando completamente los objetivos perseguidos.

Varsovia. — Varios dirigentes marxistas madrileños han llegado a Moscú, con objeto de reclutar hombres y preparar un pedido de material de guerra.

Los nacionales avanzan por Cuatro Caminos

Una columna catalana que fué enviada a primera línea tuvo 800 muertos

Londres. — La columna de Castejón ha ocupado importantes posiciones desde la Escuela de Ingenieros Agrónomos. Todos los contraataques verificados por los rojos han sido rápidamente rechazados por la gloriosa columna a que nos referimos. A pesar de haberse producido esto por espacio de diez días, continuaron en el día de ayer el avance las tropas nacionales, ocupando nuevas y estratégicas posiciones.

Bruselas. — Las tropas nacionales continúan su avance, haciéndolo esta vez por Cuatro Caminos. Los nacionales se hallan perfectamente parapetados en las mismas trincheras que ha poco tiempo tenían los rojos. El avance nacionalista continúa en las últimas horas.

Roma. — Las fuerzas nacionales atacaron el parque de Alfonso XIII. En el frente de El Escorial se realizaron operaciones importantísimas, tomando parte fuerzas de la séptima División con fuerzas de Africa (Regulares) y requetés. Estas fuerzas lograron tomar contacto con las que se hallaban en Aravaca y en la Ciudad Universitaria.

Talavera. — La Junta de Defensa de Madrid ha salido para Cuenca, donde fijará su residencia oficial.

En Madrid los nacionales sufrieron un ataque de los rojos, pero sirvió a nuestras fuerzas para desencadenar un contraataque terrible, persiguiendo a los marxistas y dando lugar a la ocupación de posiciones más favorables para su acceso total a Madrid.

El gobierno de Madrid ya empieza a mencionar el avance de los nacionales. Por eso, dice que es necesaria la fortificación de las calles madrileñas.

Se han formado dos líneas de trincheras; en las primeras han situado a los guardias nacional republicanos y en las segundas, a los milicianos y a los componentes de la columna internacional.

Continuamente se ve circular una ambulancia que es la encargada de recoger los cadáveres y los heridos que en gran número se encuentran por las calles. Los milicianos han montado una guardia especial con el objeto de impedir que la población civil se entere de la verdad, pues son en gran número los curiosos que se acercan a dichas ambulancias y a los hospitales y edificios destinados a albergar a los heridos.

Por las calles, se ven a centenares de cadáveres y muchos de ellos son de extranjeros.

Las columnas catalanas llegadas como refuerzo hace pocos días han sido empleadas inmediatamente en la línea de fuego, en un ataque frustrado contra las fuerzas nacionales, pero éstas causaron a los "nois" más de 800 muertos. Por esta manera de obrar de los dirigentes rojos, se ve claramente la situación apurada en que se encuentran, pues sin haber los nacionales atacado aun a fondo, se han visto obligados a gastar todas sus reservas.

La aviación y la artillería nacional han atacado los últimos reductos enemigos de la Ciudad Universitaria, que dando ésta completamente en poder de los nacionales.

UNA INICIATIVA DE F. E. DE LAS JONS.

Falange Española de las JONS de Baleares, ante la inminente botadura en los astilleros de El Ferrol del crucero de la Armada española que llevará el nombre de nuestras islas, "BALEARES", gemelo del ya en tan poco tiempo tan glorioso "CANARIAS", pidió radiográficamente al Excmo. Sr. General Franco autorización para que sea Mallorca la que costee la bandera que ha de ondear en la popa del "BALEARES." Uno de estos pasados días, por Radio Falange Española núm. 6, se recibió el consentimiento del Jefe del Estado, avalado también con el del Alto mando de la Armada.

Así, pues, desde ahora, Falange Española declara abierta una suscripción provincial para costear la bandera del crucero "BALEARES". Como queremos que la ofrenda sea de la totalidad del pueblo mallorquín, la suscripción tiene que ser eminentemente popular, y a tal fin queda establecida la cuota única de veinticinco céntimos.

Los donativos, en Palma, se recogerán en la Jefatura de Prensa y Propaganda, Arco de la Merced, 39, y en Falange Femenina, y en los pueblos, en las Secciones Femeninas de Falange de cada localidad.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Los marxistas establecen su Cuartel General en el Palacio de Comunicaciones

Prelado fusilado. — Se reúnen en Benicarló el Presidente Azaña, Largo Caballero y Companys

Se da la noticia de que los comunistas madrileños han establecido su cuartel general en el Palacio de Comunicaciones.

La Escuela de Arquitectura, últimamente ocupada por los nacionales, está muy cerca de la populosa bacaminada a la conquista del corazón de Madrid.

En la tarde de ayer, las fuerzas nacionales hicieron descarrillar un tren blindado de los rojos; se cogió gran número de fusiles y ametralladoras, que fueron a engrosar el ya riquísimo arsenal de armas cogido a los marxistas.

Los rojos intentaron dos contraataques al parque del O., pero fueron rechazados, continuando el avance victorioso de los nacionales.

De todos los frentes se tienen excelentes noticias.

En Vizcaya, sólo hubo fuerte cañoneo sin consecuencias.

En Robledo de Chavela, un ataque de los rojos fué contestado por los nacionales, que cogieron nuevas posiciones.

En el sector de Guadalajara, el general Moscardó continúa sus avances lentos, pero decisivos.

La aviación nacionalista lanzó proclamas sobre Madrid en las que se comunica a la población civil la ampliación de la zona neutral delimitada para refugio de mujeres, niños y no combatientes.

Radio Tetuán, a las 16 horas:

Lisboa. — Las fuerzas nacionales que ocuparon la Ciudad Universitaria y la Moncloa, así como el Instituto Rubio, Casa de Velázquez, etcétera, han tomado el Instituto de Radioterapia, escuela de Arquitectura y ocupado nuevas posiciones.

ALOCUCION DEL GENERAL QUEIPO DE LLANO

Aunque intentáis desprestigiarlos no podéis conseguirlo. Decís que matamos de hambre a los pobres, cuando ni uno solo se ha quedado sin comer debido a la espléndida de los sevillanos, a pesar del momento crítico que pasan todas las fortunas a causa del canalleco marxismo. Tan infames son los marxistas que cuando hemos ocupado los pueblos que estuvieron en su poder en especial Palma del Río, Granja de Torrehermosa y Anduaga, no hemos encontrado a ninguna mujer ni a ningún niño, ya que se habían marchado, creyendo lo que los marxistas decían de nosotros. Aquellas mujeres que encontramos en medio del campo y que conducimos a sus pueblos casi no creían lo que sus ojos veían, pues los miserables marxistas les habían dicho que no perdonábamos a ninguna mujer ni a las inocentes criaturas.

La nota oficial de Madrid contiene algunos pasajes sabrosísimos: "Una de las bombas arrojadas esta mañana a Madrid por los aviones fascistas llevaba arrollado un rosario". Parece mentira que digan semejante tontería. Se refiere después el parte oficial a las victorias que obtiene la brigada internacional, cuando nosotros les infligimos constantes derrotas y hoy mismo en el frente de la Montaña les hemos derribado cuatro aparatos, que con los que han seguido la misma suerte desde el principio, suman ciento siete. "Los aparatos facciosos están tan desmoronados que confiesan su impotencia bombardeando Madrid y cometiendo una serie de salvajadas en mujeres y niños inocentes". Pronto pierde la memoria la canalla marxista que ha cometido durante mucho tiempo crímenes horrendos como por ejemplo en el Alcázar de Toledo, sin que a pesar de todo lograsen tantos miles de milicianos apoderarse de aquella valiente guarnición. Ahora protestan de

Durante la pasada noche, la aviación nacional bombardeó Madrid eficazmente, señalando a la artillería nuevos objetivos.

Avila. — Una destacada personalidad de Guadalajara, de donde ha huido, ha manifestado que el Arzobispo doctor Narciso Echevarría ha sido fusilado por los rojos.

El número de víctimas causadas ayer por los bombardeos nacionales sobre Madrid fueron de 250 muertos y 800 heridos.

Desde el principio de la semana actual, los rojos tienen 500 muertos y 1.200 heridos.

El aspecto de la ciudad es desolador, sobre todo en los barrios de Telefónica, Puerta del Sol y Plaza de Canalejas, donde se ven los raíles de los tranvías completamente vantados. Los postes de la conducción cables eléctricos están completamente destruidos. La mayoría de ellas, están carbonizando por los incendios.

Las entradas del Metro han sufrido también los efectos de los bombardeos, estando todos los rieles vantados.

Avila. — Esta mañana los nacionalistas han atacado al N. O. Madrid, dirigiéndose hacia la encrucijada de Cuatro Caminos. A pesar de que tuvieron un contraataque de los rojos, continuó el avance, causando a los marxistas numerosas bajas. Los aviones, en sus bombardeos siguen atendiendo a los atrincheros y fortificaciones en las que los rojos se hacen fuertes, principalmente los de la Moncloa y Calle la Princesa.

Barcelona. — Ha llegado el señor Companys, después de haber asistido a la reunión que se celebró en Benicarló, a la que concurren Azaña y Largo Caballero. Dijo que se había acordado que Azaña continuara en Barcelona y Largo Caballero en Valencia. Se habló después de la situación militar de las fuerzas rojas estuvieron de acuerdo en que la situación era excelente.

que bombardeemos Madrid cuando ellos son tan cobardes que se refugian en la capital, incapaces de presentar batalla en campo abierto. ¿Seréis como os sacaremos de vuestras casas con paillos como a los acoles.

La Nelken y otras mujeres de misma ralea han lanzado un manifiesto a todas las mujeres del mundo, pidiendo que hagan lo posible para auxiliar a los antifascistas españoles. Si son tan bravos no hay para que pedir auxilio al extranjero. Está probado que la mayor parte de los que defienden Madrid son extranjeros, pues los rojos van huyendo a Valencia, y bastantes se presentan en nuestras filas amparados en un bando del general Varela, que promete salvar la vida a todos los que se presentasen.

Radio España hace un llamamiento angustiosísimo para que todos los que tengan medios de transportes presenten inmediatamente. Se conoce que tienen mucha prisa en escapar. Quizá sean para resolver un tema sugerido por el genio del Caballero y nos vayan a atacar por alguna otra parte.

Dicen de Barcelona, noticia que tiene confirmación pero que doy título de rumor porque es verosímil que Azaña está bajo la vigilancia comunista y anarquista que consideran como rehen de la revolución. Ya dije a Azaña que le iban a cortar la cabeza sus propios colegas del Frente Popular. Menos mal que desaparece, conservo como recuerdo de él aquella verruguita del retrato que rompí, y que mientras viva lloraré en el fondo de mi cartera.

Han coincidido los comentarios de todas las naciones de Europa acerca del reconocimiento del Gobierno de Burgos por Italia y Alemania. La noticia de que Alemania y el Japón habían llegado a un acuerdo de carácter ofensivo contra el mar-

RADIOGRAMAS RECIBIDOS AYER

(Servicio de «Radio Mallorca»)

Violenta discusión entre socialistas y anarquistas sobre la defensa de Madrid

El edificio de "El Debate", destruido por los bombardeos

Radio Jaca, a las 15:30 horas:

El Gobierno italiano ha ordenado a su representante que se hallaba actualmente en Alicante que se retire inmediatamente, regresando a su país.

El Gobierno alemán ha retirado a su representante en Alicante.

París. — Según noticias publicadas en los periódicos, las fuerzas españolas gubernamentales están luchando en el centro de Madrid con los nacionales. Araquistain, que prevé también la caída de Madrid en poder de las fuerzas de Franco, ha declarado que no comprende el interés que pueda tener esta toma, puesto que desde el punto de vista militar no tiene Madrid la menor importancia. Dice que confía en el triunfo final de los gubernamentales, a pesar de que se les tome Madrid y que el abandono de la capital por parte de aquéllos será muy ventajoso. Afirma que si el general Franco se apodera de la capital de España le acarrearán ello muchos quebraderos de cabeza, pues además de tener la preocupación de la defensa de la ciudad, tendrá la de su abastecimiento. Agradecemos a Araquistain sus consejos... a pesar de los cuales, Madrid será ocupado por nuestro Ejército!

Lisboa. — Las salvajadas de los rojos españoles, en su empeño de defender a Madrid, han llegado a tal extremo que hemos tenido que presenciar como se mandaban al frente niños de catorce y quince años. El fracaso marxista está llegando a su fin. La defensa de la capital se está desmoronando por completo y no ha de tardar en ser Madrid totalmente ocupada por los nacionales.

Franco desmiente que se proponga destruir Madrid casa por casa

El Generalísimo ordena que no se moleste a los fugitivos de la capital

Lisboa. — El general Franco ha desmentido una nota publicada en la prensa francesa según la cual pensaba tomar la capital destruyéndola distrito por distrito y casa por casa. Dijo Franco que él había estudiado un plan y que a nadie se lo había dado a conocer, y que no acostumbraba a hacer públicos los planes de operaciones; sus planes permanecen siempre secretos.

Roma. — Informan de Salamanca que el general Franco ha ordenado a los generales Mola y Varela que no se moleste a los fugitivos de la capital mientras pueda comprobarse que no son combatientes.

